
（市川市 ⽂化スポーツ部 スポーツ課）

No 意⾒内容 対応・市の考え 意⾒への対応

1

野球、テニス、体育館利⽤の屋内スポーツと⽐較し、サッカーが出来る場所が⾮常に少ないと感じます。
⼦供と⼤⼈のコミュニケーションのきっかけとしては、協議⼈⼝の多いサッカーは重要になると思うので活動可能な場所を作ってほしいです。
特に市川市南側、⾏徳・妙典エリアは野球場に⼤きく偏っています。

本計画においては、今後本市が取り組む施策や⽅向性を⽰すものです。
そのため、施設整備に関する具体的な整備内容等については、今後策定する事業計画及び「基本施策３－２︓拠点の拡
充」における取組「スポーツ施設整備計画の検討・策定」において、今回市⺠の皆様から頂いたご意⾒に加え、改めて市
⺠のニーズ調査や、スポーツ活動が可能な施設の適正な配置などを考慮し、各地域に必要とされるスポーツ施設の整備や
既存施設の再整備などの検討を進めます。

今後の参考

2 少年少⼥がサッカーをすることのできる公共のグラウンドがもっともっとたくさんあると有り難いです。 No1に同じ 今後の参考

4

市川市内の少年サッカーのコーチをしています。市川市内は野球をやる場所は、沢⼭あり、さらにしょうがっこうの校庭も練習をするという事
で確保されています。
それに⽐べてサッカーができる場所はごくわずかしか無く、練習をしたくてもできる環境が無いという状況となっています。
私の家のすぐ裏の妙典グランドも以前はサッカー場がありましたがゴールも撤去されサッカーが出来なくなり、代わりに野球のグランドが増え
ました。また、妙典グランドの今後の説明ではサッカー場も出来ると聞きましたが、必要以上な綺麗な野球場が作られ、いまだにサッカー場は
作られておりません。⾏徳地区の野球場となっている公園を１つはサッカーに変更し、妙典グランドにも⼈⼯芝のサッカー承知を2⾯以上作成
してください。
以上、よろしくお願いします。

No1に同じ

今後の参考

第２期市川市スポーツ推進計画（案）に関するパブリックコメント実施結果

〇期間 令和５年２⽉１８⽇（⼟）〜３⽉１９⽇（⽇） ３０⽇間

〇意⾒をいただいた⽅の⼈数・意⾒の件数  合計３４件（３３⼈）
・インターネットによるもの          ３２件（３２⼈）
・担当課受付によるもの             ２件（１⼈）
・FAXによるもの                ０件（０⼈）
・郵便によるもの                ０件（０⼈）

〇意⾒への対応              合計３４件
・案の修正をするもの              ０件
・今後の参考とするもの            ３２件
・意⾒の趣旨や内容が盛り込み済みであるもの   ２件
・その他                    ０件

盛り込み済み3

「第2期市川市スポーツ推進計画（案）」の33ページ、「第３章 計画の基本的な考え⽅」の「１ 基本理念」の内容に注⽬して読みました。
「基本理念」は、この計画の根底にある、根本的な考え⽅なので、極めて重要なものだと考えます。
33ページに、このような記述があります。
（引⽤ここから）
スポーツは、からだ・健康づくりに加え、体を動かすという⼈間の欲求を満たすことで、⼼⾝の健康・豊かさの増進に寄与します。さらには、
スポーツを通したコミュニティの創成、スポーツ団体やスポーツイベントを通した⼈材育成、交流など、⼈やまちづくりにも寄与するもので
す。このことから、スポーツには⽣涯をとおして⾃⾝の望む活動ができる「健康なからだづくり」や、夢や⽬的を持ち、⽣き甲斐や感動を感じ
ることで、⽣き⽣きと暮らす「明るい⼈間をつくる」⼒があり、市川市総合計画第三次基本計画に掲げる、基本⽬標「真の豊かさを感じるま
ち」の達成に向けた重要な役割を担っております。
（引⽤ここまで）
この中に、スポーツには、夢や⽬的を持ち、⽣き甲斐や感動を感じることで、⽣き⽣きと暮らす「明るい⼈間をつくる」⼒がある、という記述
があり、括弧で括られた「明るい⼈間をつくる」は、この計画の基本理念、「健康なからだと明るい⼈間をつくるスポーツのまち いちかわ」
に含まれています。ただし、引⽤した箇所、および、その上の部分を読んでも、「スポーツに明るい⼈間をつくる⼒がある」、ということを裏
付ける内容や、何らかの研究知⾒が⽰されていることは確認できませんでした。
穿った⾒⽅かもしれませんが、基本理念が先にあり、「明るい⼈間をつくる」という⽂⾔を基本理念に含めるための⽂章を書いたのではない
か、と思えてなりません。
以上を踏まえ、この基本理念に「明るい⼈間をつくる」が含まれる理由を⽂章内に含めていただくか、基本理念の⽂⾔の再考をお願いしたいと
思います。

スポーツ基本法においてスポーツは、⼼⾝の健康の保持増進や健康で活⼒に満ちた⻑寿社会の実現に不可⽋であり、夢や
感動を与えることなどを通じて、我が国社会に活⼒を⽣み出すものとされています。また地⽅公共団体の責務として、ス
ポーツに関する施策による、「⼼⾝の健全な発達」、「明るく豊かな国⺠⽣活の形成」に寄与することが定義されており
ます。このことから、スポーツを通じ、⽣涯を通して⾃⾝の望む活動ができる「健康なからだづくり」や、夢や⽬的を持
ち、⽣き甲斐や感動を感じることで、⽣き⽣きと暮らす「明るい⼈間をつくる」ことが、市川市総合計画 第三次基本計
画に掲げる、基本⽬標「真の豊かさを感じるまち」の達成に向けた、スポーツの役割と考えて、このような基本理念とい
たしました。



No 意⾒内容 対応・市の考え 意⾒への対応

5

お世話になっております。
息⼦がサッカーを習っております。主に⼩学校の校庭でやっておりますが、場所が⾒つからず場所難⺠になることもちょくちょくあり、運営の
⽅も苦労されているようです。野球場の様に、サッカー場、という物を増やして頂けたらとても嬉しいです。
ご検討の程宜しくお願い致します。

No1に同じ

今後の参考

6

サッカーグランドの新設を要望します。
市川市内には現在サッカーグランドがとても少ないです。
サッカーをやる⼦供達の為にも⼀つでも多くのグランド新設をお願いします。

No1に同じ
今後の参考

7 ⽼若男⼥問わずサッカーが出来るコートを増やしてほしい。 No1に同じ 今後の参考

9

サッカーの専⽤グラウンドを作って欲しい。
様々な年代の⼈々が集い⽣涯楽しめる施設として欲しい。
25年以上ジュニアサッカーコーチをしていますが、練習は⼩学校の校庭を使⽤しています。サッカー、ラグビー等のフットボールは転ぶこと
が⾮常に多いスポーツです。
そのため⼦供たちの体には⽣傷が絶えません。私も校庭で転んで⼿や膝に⼩さい⽯が⾷い込んで出⾎したことが何度も有ります。試合になると
夢中になり、練習していないスライディングを⼦供達がしてしまい危険を感じた時も多々あります。校庭ではスライディングの練習は出来ませ
ん。誤ったスライディングは⼤きな怪我に繋がり⾮常に危険です。
また、近年市川市の少年サッカーのレベルが低下したように感じています。他地域の⼦供達が芝や⼈⼯芝のグラウンドで練習することで転倒す
ることを怖がらずに球際に強く⾏けている事も⼀つの要因だと思います。
Jリーグ発⾜から30年経ち、かつてサッカーをしていた市⺠も多くいると思いますが、シニア年代の愛好家たちが集まり気軽にサッカーが出来
る場所が市川市には有りません。サッカーはボール⼀つあれば年代を超えて楽しめるスポーツです。競技サッカーだけではなく楽しめるサッ
カー。市⺠交流の場としてのサッカーグランドを是⾮お願いします。

No1に同じ

今後の参考

10 娘がサッカークラブに所属していますが、サッカーグランドがないので、ぜひ整備していただきたいです。 No1に同じ 今後の参考

11 野球場はたくさんある気がしますが、サッカーができる施設を増やしていただけると幸いです。 No1に同じ 今後の参考

12

パブリックコメント 第2期市川市スポーツ推進計画(案)について。
現在、⼩学⽣の⼦供が⼆⼈います。⼆⼈ともサッカーをしており、ネットがありボールが蹴られる練習場所を探していますが、なかなかありま
せん。サッカースクールに通わないと練習ができないなんて不⾃由です。⼦供が思いっきりサッカーを楽しめる場所があればと思います。どう
ぞよろしくお願いします。

No1に同じ

今後の参考

今後の参考

第２期市川市スポーツ推進計画（案）P44
基本施策３－２︓拠点の拡充 についてのコメント

 1.スポーツ施設の整備計画
市⺠プール跡地の整備計画を、明確にすべきかと思います。平成26年では、すでに8年が過ぎ、詳細がわからない。妙典に⼤規模競技場等が開
設されているが、河の向こう側の出来事で、何らメリットを感じない、まして、野球場主体という施設では、それ以外のスポーツ愛好者にとっ
て希望をみいださえない。北東部地区についてはさらに詳細公開して、適切な配分をすべきである。

 2.スポーツ施設 再整備 新設
市川から離れれば、各所、⽴派な芝コート、⼈⼯芝コートがたくさんある。
地価、スペースの問題はあるが、せめて、サッカー専⽤の⼤規模設備が1か所程度はあってよいのではないか。特にサッカー施設においては、
⼤会開催のできる①国府台スポーツセンター②国分川緑地③広尾防災もすべてが、スポーツの共⽤であり、⼤会実施にも苦慮している。

 3.地域空間の利⽤
上記2を踏まえて、サッカーを実施できる地域空間は、市内39校程度の、⼩学があるが、いまだに校庭を使っての埃だらけの、劣悪な環境で練
習している。ゴールネットの交換、錆びたゴールが散⾒し、屋外もトイレも汚く保護者等が使⽤する場合は、近くの他の施設、コンビニ等を買
い物しながら使⽤するのが現状である。そのトイレを⼦供たちに強制的に利⽤させるのが忍びがたい。
なぜ、スポーツ施設整備を実施するなら、学校施設管理をもっと主体的にやらないのか理解ができない。⼀⽅的な順守事項を提⽰しながら、学
校側は何ら管理もしないため、規則を守る団体、守らない団体がありながらながら、主体が現場にないため、罰則も注意もなく、遵守する団体
がなんのために守っているのかわからなくなる。
ただ、校庭使⽤の割り振りだけであれば、たくさんの⼤規模施設のある競技団体は、校庭使⽤できなくても問題ないであろう。しかしながら現
時点で、⼤規模施設もない、特にサッカーは多くに時間が使⽤できるように配慮願いたい。1施設1団体にすれば、校庭奪い合いの危機は迫っ
ている。
総括
かつて、部活で活動した学校体育から、社会体育へ移⾏して20年以上になると思うが、その時点から、サッカーの⼤規模施設は開所してな
い。唯⼀、中国分少年サッカー場は、開設されたものの、数年前に、閉所となっている。その後、野球施設等の整備はすすむものの、サッカー
に関しては市内⼤会の開催すらできない規模のサッカー場しかない現実を直視してほしい。ぜひとも、スポーツ推進計画にサッカー場優先とし
て、お願いしたい。1学校に1サッカークラブが原則の地域活性化を⽬指す、⼦供たちが多数所属するですから。

No1に同じ
また、学校施設の活⽤に向けた環境整備においても、関係部署と連携を図り、検討を進めます。

8



No 意⾒内容 対応・市の考え 意⾒への対応

13 息⼦がサッカーを習っています。
今市川市にはサッカーができる施設が3つのみとの事なので、もっとサッカー場を増やしてほしいです。

No1に同じ
今後の参考

14 ⼦どもたちがサッカーができる場所がとても少なく感じます。市内のスポーツ⼈⼝の実態と乖離があると思います。施設の拡充の検討をお願い
いたします。

No1に同じ
今後の参考

16

地域で、少年サッカーを指導して30年になるものです。活動には、市⽴⼩学校の校庭をお借りして、練習や練習試合・⼤会を実施していま
す。ほかに市のスポーツ施設（⻘葉、広尾防災）を抽選申し込みし、まれに抽選に当たると練習試合を組んでいます。近隣にサッカーを継続し
て⾏える場所がない。そのため、校庭を利⽤させていただいている。本来、教育現場である学校のため、サッカーをするのには適していない。
⼟の校庭がデコボコ、ボールフェンスネットも適切な維持管理が出来ていない。正規のピッチサイズを確保できない、夜間照明が無い、などの
問題が多くあります。市の施設では近隣では少年サッカー1か所、フットサル場1か所。抽選でなかな?
 ??利⽤することが困難です。もっと気軽にサッカー活動が出来る施設を増やしてほしい。代替えとなる学校の校庭を⼈⼯芝化や夜間照明の整
備などの改善にご尽⼒ください。

No1に同じ

今後の参考

17

パブリックコメント「第2期市川市スポーツ推進計画（案）」について
22ページの現在実施しているスポーツ・レクリエーションを⾒ますと野球が3.5％サッカーが1.8％です。しかし10ページの公共スポーツ施設
の施設数を⾒ますと、あきらかに野球場に⽐べてサッカー場の数が少ないと思います。また⽤途を⾒ますと野球は専⽤の施設が多数あります
が、サッカーは⼀つも専⽤の施設がありません。あきらかに偏っているものと思います。そして少年サッカーにおいては市内⼤会が年に何回も
ありますが、⼩学校の校庭をなんとか毎回苦労し確保して実施している状況です。⼈⼯芝でのサッカー場を早急に建設していただきたいです。
隣の浦安市は⼈⼯芝のサッカー場が何か所もあります。

No1に同じ

今後の参考

18
息⼦と娘がサッカーをやっています。
イベントや試合の機会が増えたら良いなと思っております。
サッカーグランドの新設を希望いたします。

No1に同じ
今後の参考

19 サッカーグランドの新設を要望します。 No1に同じ 今後の参考

20

サッカーをしている⼩学⽣の⼦ども持つ⺟です。
現在のスポーツ施設は野球場が⼤多数で サッカーができる施設は３つだけでなかなか思い切りサッカーの試合や、プレイできるところが少な
く残念です。
実際の各スポーツ⼈⼝の実態を確認し 適切な割合で施設を整備していただきたいと願っています。

No1に同じ

今後の参考

21
サッカーグランドの新設を要望します。
現状の施設の数と実際のサッカーの競技⼈⼝に⼤きな乖離があると思います。
野球場ばかりでサッカー場が少な過ぎると思います。

No1に同じ
今後の参考

22 サッカーグラウンドの新設をお願いします。 No1に同じ 今後の参考

23

若宮FCとかかわって30年近くたちます。
若宮FCには100名の⼦供たちが楽しくサッカーしております。
練習は若宮⼩を利⽤させていただいていますが、100名もいるため、時間を区切りなんとか練習している状況です。
市川市で楽しくサッカーしている⼦供たちは 2,500名もいます。
それなのに 学校以外で試合ができるサッカー施設がたった３ヶ所とはその少なさに衝撃を受けています。
このたくさんの⼦たちが将来⽇本代表や海外チームで活躍できるようもっともっと多くのサッカー場を増設していただきたい。
そして できれば若宮の近くにサッカー専⽤のグランドができることを強く希望いたします。

No1に同じ

今後の参考

今後の参考

⽇頃から感じていたことをこの機会に､パブリックコメントとして意⾒しました｡
スポーツを⼦供から⼤⼈まで､また⽣涯スポーツとして何かしらの運動を⾏える政策について⾮常に共感できました｡
社会情勢に柔軟に対応しながら作り上げること､また⼈と⼈のつながりと性別や年齢に関係なく誰でもスポーツにアクセスできる環境整備を計
画していただけること感謝します｡
⾃⾝と私の⼦供は､サッカーを通じ ⼈と⼈のつながりや⼈への感謝､⼈への共感と位置づけているところではありますが、サッカーをできる環
境が⾮常に少ないと感じております｡
メジャースポーツで⾔えば､野球･バスケ･サッカーが⽇本ではメジャーなスポーツとなりますが、スポーツ施設等の状況を⾒たところ､野球場
(軟式･少年)が多く、その他スポーツを⾏える施設と⽐較して野球場の⽐重が多いと感じました｡
競技⼈⼝で考えると､野球とサッカーの競技⼈⼝はほぼ同数と考えます｡
また､サッカーにおいてはJリーグクラブ下部組織や町クラブといわれる､サッカーを⽣業にしているチームは､⾃前のグラウンドや有料のグラウ
ンドを運営費から捻出し使⽤することができます｡野球においては､そのようなチームが少ないことから市営グラウンドが充実しているのかと考
えました｡ですが､サッカーにおいてもボランティアで⾏われている社会体育のチームが市内には多く存在しています｡
このような社会体育のサッカーチームは､⽉謝等も安く⺠営のグラウンド等は基本的に借りられません｡新設でのサッカーグラウンドを整備とい
うよりは､現在の野球場からの改修や⽬的変更でも構いませんので､サッカーができる環境の整備を切に願います｡
よろしくお願いします。

No1に同じ

15



No 意⾒内容 対応・市の考え 意⾒への対応

24

市川市の東部や北東部の地域には体育館のような屋内でスポーツ活動が出来る施設が無い。
例えば個⼈的に⾏えるトレーニングルームのような施設が市内東部や北東部にあって欲しい。
近年、健康増進やフィットネスの必要性が⾼まっている中で、⼿軽に個⼈的に筋⼒トレーニングを⾏える施設が必要ではないかと思う。また、
屋外と違って天候に左右されずスポーツを⾏える。
市内東部や北東部から国府台体育館や信篤体育館を使うには遠くて不便である。
公⺠館等にトレーニングルームを設けることも⼀つの⽅法かと思う。
信篤体育館を利⽤してみて施設や設備の⽼朽化を感じたので更新が必要と感じた。

No1に同じ

今後の参考

25  もっとサッカーが出来る、⼈⼯芝のサッカー場を作っていただきたい。野球場だらけで、サッカー場が少ない No1に同じ
今後の参考

26 ⼦供の育成のためサッカーに関する施設の充実、芝のサッカーグラウンドの整備を希望します。 No1に同じ 今後の参考

27

⼩学⽣のサッカーチームに携わるものです。
ぜひともサッカー競技場を新設いただきたくお願い申し上げます。
特に県⼤会予選を開催する会場が圧倒的に不⾜しており、何とか施設開放事業による⼩学校校庭をやりくりして凌いでいる状況です。
引き合いに出して申し訳ありませんが、例えば野球と、協会・連盟など公的な団体の下での競技者⼈⼝に対する競技場数あるいは⾯積を⽐較し
ていただけないでしょうか。統計やデータに基づく計画の⽴案をぜひともご検討いただきたくお願い申し上げます。

No1に同じ

今後の参考

28
⼦供、⼩学⽣2名がサッカーをやっております。
ゴールがあって、もう少し気軽にサッカーが出来るような施設や公園があるといいかなと思います。
ご検討よろしくお願いいたします。

No1に同じ
また、公園施設の環境整備においても、関係部署と連携を図り、検討を進めます。 今後の参考

29

ボールを使⽤できる公園が少ないと思います。
サッカーする⼦供も増えているので、サッカーができる公園が増えて欲しいです。
あと公園に遊具が少ない気がします。
菅野第⼀公園は、キレイになったと思ったら、遊具が何⼀つありません。
⼤⼈も使えるような体を使って遊べる遊具があっても良いのではないでしょうか。

No27に同じ

今後の参考

30 ⼦どもたちが練習、試合をできるサッカー場を増やしてほしいです。 No1に同じ 今後の参考

31

⼦どもがサッカーをしているのですが、⼦供ができるサッカー施設が限られます。
学校での放課後活動が管理者の観点で難しかったり、公園施設でもサッカーのできる公園や思いっきりボールをけれる場所は多くはありませ
ん。
競技⼈⼝もサッカーは多いと思います。気軽に⼦供たちが集まれてサッカーができる施設・設備の整備を希望します。

No1に同じ

今後の参考

32
市川市は意外に公園が多いと⼦育てしていて思いました。維持管理ありがとうございます。
菅野公⺠館の芝⽣や百合台公園のボールOKの場所が⾝近でありがたいです。
芝⽣でサッカーできる場所があると⼦ども達も喜びます。どうぞ宜しくお願いします。

No1に同じ
また、公園施設の環境整備においても、関係部署と連携を図り、検討を進めます。 今後の参考

33

スポーツイベントについては、スポーツに限らず地域住⺠や企業と連携して、お祭り様な形で開催することで、より多くの集客が⾒込めるとと
もに、スポーツに関わる市⺠を増やすことができるのではないかと思います。

基本施策２－１︓スポーツによる地域の活性化の取り組みにおいて、スポーツイベントにおける地域団体との連携とし
て、スポーツイベントと合わせた市内事業者による模擬店の出店や市内団体のステージ発表の場、市⺠交流の場として活
⽤し、地域の活性化を図るものとしております。

盛り込み済み

34

スポーツ施設の整備については、市⺠のニーズもあるが、⺠間企業の活⼒導⼊によるプロスポーツの誘致、レジャースポーツ施設の整備によ
り、みるスポーツの推進やスポーツによる地域・経済の活性化が図れるのではないでしょうか。市川市は海に⾯しており、千葉県でもオリン
ピック競技のサーフィン等マリンスポーツ振興を推進するとしておりますので、それら施設の整備を検討してもよいのではないでしょうか。

No1に同じ

今後の参考


